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间的忙碌急转直下为长时间的悠闲，我的心情也成了麻木。

从来没有那么长的时间不再光顾和打点自己的空间，直到今

天与胡老师通过电话，我的考博之路算是划上了句号，是应

该为之前的忙碌留下点纪念，为现在的悠闲打发点时间的时

候了。 （一） 关于信念 决定保送西大研究生的时候是比较梦

想继续深造的，想着这样就可以换一个空间学习了。但是，

读研期间学术精神的陨落、学习气氛的散漫让自己犹疑不决

，年龄的增长也让自己觉得继续读书似乎是对成人责任的一

种推卸，尤其是看到童年的她们领着五六岁的小孩称自己为

阿姨，看到爸爸妈妈成天唠叨着什么时候该成家的话题时。

于是，在进入研三时，我把自己的心力转移到了论文的写作

以及找工作上。然而，始终有那么的一丝不甘让自己对读博

心存念想，特别是一心想闯入大学教师的行列而自己已经是

贬值硕士研究生中的一员时，梦想的挫败让我始终在工作与

考博的路上徘徊不定。越是心里没底、没想法的时候命运越

是捉弄，银行的大部分招考都与我无缘，而11月份的国考、

深圳公务员考试也是惨败而归。 有人说，如果自己不能做选

择，那就由命运来帮你安排。那次去见导师时，他冷不丁地

提到：“你不是想要考博吗？怎么现在还到处跑着找工作呢

？”这让我意识到，我那考博的念头原来一直深藏在心中，

但由于自己底气的不足以及外界普遍认为的读博需要排队的

说法而有所退却。如果说汪老师在我到底考不考博之间帮我



做了选择的话，那么小笨就在我考哪个学校之间为我做了决

定。我的最初选择是西政，因为小笨，因为那一篇“西政风

雨五十年”的文章，更因为它渺小之间透着的法学人的那份

尊严。与导师的谈话让我对西政有所退却，毕竟武大也曾是

我高中时代的梦想，我向往那里烂漫的樱花，但毕竟导师师

出武大，有着嫡系的师者关系至少不会让我担心除考试成绩

之外的问题。最终，我还是选择了西政，因为小笨说服我，

人不能因为一时的利益就左右自己最初的梦想，即使最后的

结果证明自己当初的选择是幼稚的，也无怨无悔。尽管，后

来我依然对导师的寄予厚望和关照心怀惭愧，依然因为老周

女朋友的失败经历而有所胆怯，但我坚定考博，并且定西政

为我的第一选择的信念始终未改变。 （二） 关于坚持 梦想是

灿烂的，而追逐梦想的路上却布满荆棘。决定考博的那时已

近12月，2010年的冬天已经没有太多的时间供我复习，但还

是耐着性子在图书馆一楼看看论文，做做英文题，以此来使

自己不再有其他的想法。春节的那几天照过不误，但终究抵

不过心中的不安，于是提前了那么的几天结束了它，来到对

于我还比较陌生的重庆隐居考博。还好小笨对西政的熟悉以

及“大嫂”对我的接纳让我能够很快适应重庆的寒冷，并安

心地呆在她的宿舍复习。开学前的西政静谧得令人窒息，重

庆固有的阴雾天，以及学校里婆娑的树影，不怎么亮的路灯

，使这里到处透着烈士墓中逼人的寒气。还好这段时间有小

笨领着熟悉环境，西政老校区破旧的图书馆、灰暗的教室，

都成了我每天必须去的地方。小笨在3月1日就早早地去了实

习，于是每天定时定量地复习功课就成了我必须独立完成的

事了。 其实在西政待的时间稍微长一些，我也开始慢慢喜欢



上这里。这所学校依托着红岩革命基地，远远的红歌飘过，

到处都弥漫着浩然正气。与综合性的大学不同，这所专门性

的大学到处张贴着的是与法律相关的东西，无论是学术讲座

还是职业培训。在这里，一些小小的政治新闻就可以唤起轰

轰烈烈的护校运动；在这里，一张小小的海报就可以吸引无

数的学子里三重外三重地“围攻”学者的讲座；在这里，一

个小小的教室都可以坐满学习功课的学子，无论是考公务员

的，还是考研考博的；在这里，林间小道上不经意间就可以

撞见某位法学名家一边散步一边聊着法学问题。这都是我在

这所大学所能够耳濡目染的东西，也正是这样的氛围让我每

天去教室的时候平静、看书复习的时候平静、归来休息的时

候平静。 当然，唯一的不平静还是在考试之前的那天来临，

尽管自己告诉自己应当镇定，尽管小妞告诉我不少的考博经

验，尽管小笨告诉我有实力不担心考不上。但是，考前的那

个傍晚，我还是崩溃了，在回来的路上，我开始声嘶力竭地

哭泣，为自己能坚持那么久，也为自己害怕明天战场上的残

酷。躲在教室旁边的小角落哭完后，我又跟小笨电话哭了一

场，这样掩泣着到了宿舍门口，害怕“大嫂”担心，这才装

作若无其事地走了进去，洗澡睡觉。或许，哭过，才知道坚

持的意义吧。 （三） 关于考试 一直认为自己是不惧考试的，

因为之前的保研以及读研期间的丰功伟绩都认定自己是考场

高手，直到前几次公务员的失利让我这个常胜将军尝到了失

败的味道，所以，面对自己不太熟悉的博士考试时，还真有

些怯场。笔试共三门，与考研不同的是不用考政治，但是博

士生考试的确不可小觑，整整12页的A4纸和捉摸不透的考题

会让大量的脑细胞死亡，也让原本灵活的右手发挥到抽筋。



考场上，像我这么年轻的面孔还比较少见，但是紧张的心情

以及紧皱的眉头却是一样的。西政的考试比较变态，第一天

考专业课，本来就让人做得堵得慌，第二天还要头脑清晰地

去考专业英语，真是被虐待得令人发狂啊。笔试并不太令人

如意，因为有未准备的黑马考题出现，让我们评价“2008年

的企业国有资产法”之类的，当时也没多加考虑，就力所能

及地把那两页纸给写满了。考完后也没再去患得患失地想到

底做对了几分，唯一的想法是，好想懒懒地睡个觉。但是，

西政的面试安排压根就没让我们中场休息的打算，因为紧接

着在第二天就是面试环节了，我还得硬着头皮准备面试的材

料。简单地准备了下中英文的自我介绍，第二天久忐忑上场

了。其实原来还做了点功课，就是去网上看了看各位导师的

简介以便面试的时候能够礼貌性地知道是哪位老师提出的问

题，但事实证明我的临场应对细胞并不活跃，面试的过程中

还把“小笨工作，我读博”这样的夫妻档也用了出来，把我

当时精心准备的面试台词给全部抛脑后了。还好，面试的老

师们很仁慈，给了我78分，真是感激不尽啊。 后来，差不多

半个月之后当我再去面对重大的博士考试时，已经完全是一

种放松的心情了，因为在置之死地之后“复生”的念头是每

个人都有的。如果说西政的考博是一场处女秀的话，那么重

大的考博考试无论有多难，我都能从容应对了。 （四） 关于

朋友 考博的路程不是我一个人所能独立完成的，这条路上还

离不开许多老师、朋友的支撑和鼓励。小笨、“大嫂”就不

用太多语言来感谢了。小妞是一个我在这里必须感谢的朋友

，考研让我们有了共同的追求，也少不了彼此的鼓励。在重

庆的那段日子，最贴心的就是在自己快要坚持不住的时候收



到她的问候，听到她的鼓励。我的舍友小杨，也总是在我不

坚定的时候督促我做出选择，并且为我分担在西大关于毕业

的琐事。还有小笨的同门，带我去她宿舍东拼西凑得备好了

面试的衣服，不辞辛苦地陪着我去面试。还有小芳，总是默

默地在重大关心着我，等待着我的考试消息。当然，还有那

些一直守望在我身后，默默支持着我的朋友们，一直是我不

竭的动力之源。 纵然，考博路上更需要感谢的是在一块考试

的博友们。他们当中，有将读博当作梦想的，也有将读博当

作仕途支撑的，还有为工作压力所迫的⋯⋯这条路上布满竞

争，但是在无论在笔试还是面试的场合，大家都互相鼓励着

；在等待成绩的那些日子里，大家又互相“通风报信”。比

较幸运的是，还碰上了自己的硕士同门师兄，在异乡考博的

日子里更加增了几分亲切。或许，只有走在这样的考博路上

，我才不曾感到孤单，我才感受到了什么是真正有价值的东

西。 （五） 关于等待 4月11日，考博的日子总算是终结了，

但是等待结果的日子才刚刚开始。在无所事事地等待结果与

边做第二手选择边等待之间，我选择了后者。因为没有人能

够预测在一个月后，考博的结果是悲还是喜。于是，在休整

了一段时间后的4月22日，我又出发，先是到了招考法官助理

的长沙，接着又马不停蹄地回萍乡参加了4.24公务员联考。脑

子像陀螺一样转着，停不下来，因为一停下来又得忐忑地等

待考博的结果了。终于，在4月29日的晚上，在我脑神经处于

极度兴奋的土援聚餐之后，收到博友的短信，说重大的成绩

出来了。慌张地输入了自己的准考证号和身份证号，上面的

分数让我自己都不敢相信，居然破天荒地考了个258。咨询了

相关人士后，发觉这个分数的确可以，上线肯定是没问题的



，就得看在导师那的排名了。然而，重大的分数线和录取情

况比蜗牛还爬的慢，联系了导师，也说要等等才知道具体排

名。就这样，一直等到西政的结果出来，重大的划线才搞定

。 西政的成绩公布的那天是5月9日，本来还琢磨着会不会更

晚的时间出来呢，但还是比往年预算的时间早了几天。成绩

并不如重大的理想，当时我还想，就单科七十几的分数恐怕

是无缘西政了。正当我颓败的时候，小笨鼓励我问问其他博

友考试的情况，巧的是其他博友也没有几个是理想的，于是

我又找回了一件事等待。在这过程中我有有幸参加了长沙法

官助理的面试以及长沙法检系统的考试，直到5月9日西政研

招办的人通知我，可以录用，还问我是否有其他安排。我想

也没想，就激动得回答他：“就上西政吧。” （六） 关于公

正 考博之前是心怀疑虑的，因为早就听说博士考试过程中导

师的权力太大，而排队考博的人太多，应届生，特别是没有

来头的应届生是少有机率考上的。然而，现在的我终于可以

以一个经历者的身份告诉大家，只要坚定信念，其实没有那

么多的复杂因素是可以称得上是考博路上的威胁的。至少，

我所选择的学校西政、重大是公正的。 西政之前，跟卢老师

通过电话，他说西政的经济法是按成绩排名来定结果和导师

的。的确，事实证明西政的录取程序也是这么走的，公布成

绩的时候只有考生自己知道，确定名额是按比例严格计算的

。即使是到了现在，自己究竟能跟哪个导师也是一个未知数

，因为导师之间的调剂可能是非常大的，它用导师与录取信

息之间的独立来保证公平。而重大也是这样的，今天胡老师

又是电话又是短信地联系我也证明，任何一个学校在确定博

士人选的时候，都是要经过正当程序的。虽然最后只能二选



一，但至少从自己的考博历程中，我看到了公平公正，也看

到了中国法学的希望所在。 （七） 关于选择 前些天，我用快

递放弃了长沙法官助理的审查；今天，我又在电话里委婉地

向胡老师表达了不能去重大的歉意⋯⋯因为，我知道，人生

的很多个路口都面临着选择，而没有那么多个多选答案可以

供自己圈选。考博是自己一直信念所在，它不能为其他的选

项所替代。因此，我信，故我在！ 当朋友们都将踏上毕业的

路途，我却只是走上了求学路上的一个中转站。希望，考博

路上的信念之光能照耀我的博士梦想，让读博的路途不单调

，到时候，我才能真正地认定，读博是一个多么正确的选择

和值得追逐的梦想。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


